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I-2022 REUNIÓN COMISIÓN NACIONAL DE AGUACATE1 

MINUTA 

Reunión virtual celebrada el 07 de junio 2022, a la 1:30 pm con la participación de: 

Fernando Vargas Pérez   - Director DNEA 
Guillermo Flores Marchena  - Director Central Oriental 
Nelson Morera    - Director SFE 
Alberto Montero González  - Coordinador Programa Frutas MAG 
Isabel Morales Chacón   - DNEA MAG 
José Luis Campos Alvarado  - Jefe Extensión Central Occidental 
Omar Somarribas J.    - Coord. Aguacate - Central Oriental 
Armando Ramírez   - Coord. Aguacate - Central Occidental 
Ma. Isabel Madrigal   - Coord. Aguacate Pacífico Central 
Noé Corrales    - Coord. Aguacate Central Sur 
Javier Jiménez    - Coord. Aguacate Desarrollo Brunca 
Alfredo Garita    - AEA Santa Bárbara - Central Occidental  
Marcela Rivera    - SFE Central Oriental 
Alonso Chacón    - ONS 
Arlyne Alfaro    - CNP 
Francisco Abdalah   - INA 
Kenneth Solano    - IICA 
Ronald Carrillo    - INDER 
Marco Benavides Moraga  - APAB 
Freddy Castro    - APAB 
René Quesada    - Apacoop R.L 
Cindy Gamboa    - Apacoop R.L. 
Beatriz Mora    - Asoc. Fruticultores Llano Bonito  
Daniel Ureña    - Frutalcoop R.L 
Johana Chanto    - Frutalcoop R.L. 
Francisco Elizondo   - Frutalcoop R.L. 
Francisco Dall´Anase   - Asesor Legal Frutalcoop R.L. 
 
BIENVENIDA: 
 
El Sr. Fernando Vargas Pérez – Director Nacional de Extensión Agropecuaria inaugura la reunión 
indicando que la Sra. Rocio Valerio – Viceministra tenía la intención de presidir la reunión, pero 
debido a un problema de salud no lo ha podido hacer.   No obstante, reitera el compromiso del 
trabajo conjunto del Sector Aguacatero que estará siendo coordinado por parte de las Señoras 
Ministra y Viceministra.  Asimismo, indica que se están haciendo gestiones ante Procomer, 
Sistema Banca para el Desarrollo con el objetivo de apoyar la actividad nacional. 

 
1 Sistematizado por la Licda. Ma. Isabel Morales - DNEA 
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Se estarán girando instrucciones para realizar una campaña publicitaria para fomentar el consumo 
de aguacate nacional; así como la forma apropiada para desechar la semilla del aguacate.   En 
conjunto con el MEIC se va a diseñar un sello diferenciado, que permita al consumidor identificar 
el aguacate nacional en su compra, esperando este tenga preferencia y apoye al productor 
nacional.  
 
El Sr. Alberto Montero manifiesta que se contará con el apoyo del IICA para mejorar acciones 
estratégicas del Plan Nacional y ajustarlo, en caso necesario, a las necesidades actuales.   También 
señala que la Sra. Ministra está realizando acciones para incluir el tema aguacate en el programa 
Descubre.   Importante resaltar la iniciativa que estará gestionado el Despacho para obtener 
avales que faciliten a los productores el acceso al crédito. 
 
AGENDA 
 

 
COMPLEMENTO DE GESTIONES PARA FORTALECER LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA 
 
El Alberto Montero señala que se esta trabajando en los siguientes temas: 
 
• Mejorar aspectos de productividad, calidad, inocuidad, eficiencia en la producción y 

comercialización de aguacate, por medio de BPA y BPM. En esta gestión se sumará esfuerzos 
entre SFE, MAG a través de las AEA y acompañamiento de IICA.  Se estará implementando por 
medio de grupos organizados de productores.  
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• Se requiere activar la generación de tecnología por medio de validación e investigación: INTA, 
academia e involucramiento de organizaciones de productores brindando aporte económico e 
involucrándose en el planeamiento y acompañamiento en los procesos.  

• Gestionar apoyo técnico ante gobiernos amigos que cuentan con gran experiencia en la 
generación de tecnología y manejo del cultivo de aguacate (Colombia, Perú).  

• Se programará en el marco del Plan Nacional oportunidades para la transferencia del 
conocimiento acorde a experiencias exitosas de manejo y producción a nivel nacional. 

• Se favorecerá alternativas de transformación y valor agregado, para ello, se direccionarán los 
proyectos resultantes al INDER y participar a INA para apoyar el proceso de acompañamiento 
técnico y tecnológico.  

• Se apoyará un proceso que permita consolidar la representación del sector productor por 
medio de la conformación de una Cámara, clúster o consorcio.  

• Seguimiento y apoyo para concretar oportunidades exportables por parte de grupos 
organizados de productores, para ello, sumar esfuerzos por parte de MAG, SFE y PROCOMER. 

 
Recalca la importancia de que el Sector Productor debe asumir un papel más protagónico, ya que 
muchas de las acciones estratégicas planteadas para el fortalecimiento de la actividad productiva, 
podrán ser implementadas en el tanto el Sector cumpla con el debido involucramiento y 
compromiso para concretar las acciones, ya que muchas de ellas requieren un Sector unido. 
 
La Sra. María Isabel Madrigal señala que les preocupa algunos cambios que ha realizado el INDER 
para el acceso de financiamiento.   En el caso de la Región Pacífico Central muchos productores no 
cumplen con ellos. 
 
El Sr. Ronald Carrillo solicita se le envié por escrito, cuales son los problemas manifiestos por parte 
de la compañera de la Región Pacífico Central para analizarlos con sus Jefaturas.  Indica que el 
apoyo al Sector se ha enfocado en el tema de Fomento para dotar de capital de trabajo en forma 
ágil.   Se revisará lo que remitan para poder contestar en forma oportuna. 
 
El Sr. Daniel Ureña señala la importancia de agilizar la homologación de productos a ser utilizados 
en el cultivo de aguacate, para cumplir en eventuales exportaciones.   Considera que aguacate no 
es tan atractivo como otros cultivos por parte de las empresas que comercializan productos. 
 
El Sr. Nelson Morera indica que se ha venido trabajando en modificaciones al decreto del Registro 
de moléculas.  Acota que esta inscripción no solo depende del MAG, sino que debe contar con los 
requisitos que pide MINAE y Ministerio de Salud.   También recalca que es la empresa privada la 
que solicita los trámites de inscripción y debe cumplir con los requisitos.   SFE apoya las gestiones y 
trata de ser expedito en lo que le corresponde a su competencia.    
 
La Srita. Johana Chanto manifiesta que estarán remitiendo ante la señora Viceministra una 
solicitud por escrito para que se valore la ejecución de los dos siguientes temas:   Crear una Web 
en tiempo real de monitoreo de precios de aguacate nacional e internacional, en la misma se 
deben reflejar los contenedores que han ingresado al país.   Esta información será vital para que 
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los productores puedan estar informados y tomar decisiones de precios y comercialización.   
También, solicita la homologación de moléculas con otros países que las utilizan en aguacate. 
 
 
La Sra. Cindy Gamboa manifiesta que APACOOP ha cumplido con los requisitos que solicita Global 
Gap, no obstante, uno de los tropiezos fue el tema de los productos autorizados para el cultivo.   
Por esta razón en el mes de diciembre remitió 13 productos que se podían homologar para 
aguacate.   Considera que se puede remitir este listado junto con la solicitud para la valoración que 
en conjunto el sector productor estará elevando ante el MAG. 
 
Acuerdo 01-01-2022 Aguacate:  El Sector Productivo hará llegar por escrito al Despacho 
Ministerial listado de moléculas de insumos agrícolas para ser analizadas y gestionar su inscripción 
para actualizar el uso en aguacate.  
 
El Sr. Ronald Carillo informa que en Heredia se creó la Asociación Nacional de Productores y 
Comercializadores de Aguacate, en este momento se encuentra en la fase de diseño del Plan de 
Trabajo.   
 
El Sr. Alfredo Garita indica que esta organización ya está debidamente inscrita y la misma ha 
manifestado su interés en formar parte de la representación del sector productor ante la 
Comisión. 
 
El Sr. Alberto Montero sugiere se haga llegar una solicitud formal a la Sra. Viceministra en donde 
se manifieste su interés, indicando además quien sería el titular y el suplente para representarlos 
ante la Comisión. 
 
El Sr. Freddy Castro señala la importancia de no dejar de lado el tema de los Viveros y su 
seguimiento. 
 
Acuerdo 02-01-2022 Aguacate:  Se comisiona al Sr. Alberto Montero para que coordine el tema de 
organizar taller de Capacitación para Viveristas de aguacate en conjunto con ONS-SFE-MAG.  Se 
informará a esta Comisión avances en este acuerdo. 
 
RESULTADOS PRELIMINARES DEL CENSO DE AGUACATE 
 
El Sr. Alberto Montero indica que de momento los resultados a presentar son un avance de la 
interpretación de la información recopilada en la Encuesta, ya que el análisis de la totalidad de la 
información recopilada es arduo, debido a que se debe depurar datos para cada una de las 
variables, esto antes de proceder a su interpretación y análisis.  Además, la Encuesta recién se 
terminó de levantar al inicio de los primeros días de junio por parte de la Región Central Oriental.  
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Para la recolección del censo, se utilizó la siguiente metodología: 
 
• Diseño y consulta de encuesta con las regiones 
• Capacitación a funcionarios para el levantamiento de la encuesta 
• Se facilitó afiche y archivo PDF para socializarlo con los productores. 
• Seguimiento de gestión por medio de los coordinadores de aguacate en las regiones. 
• Se inició del 14 de marzo al 8 de abril, luego se extendió del 18 al 29 de abril. Particularmente 

para la región Central Oriental se amplió el plazo hasta el cierre de mayo.  
• Se agradece a todos los compañeros institucionales que han participado en el levantamiento 

de la Encuesta, así como a funcionarios SFE y representantes de organizaciones de 
productores de la RCO que han colaborado. Particularmente a Lucia Méndez e Isabel Morales 
por el apoyo logístico.   

 
A la fecha se tienen resultados preliminares, que detalla: 
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El Sr. Omar Somarribas indica que algunos productores no contestaron cuando se les llamo para 
realizar el censo. 
 
El Sr. Daniel Ureña consulta si se podría tener datos por variedad de aguacate cultivado, ya que es 
importante definir la participación en la producción del aguacate Hass y de las variedades verdes.  
 
El Sr. Alberto Montero indica que, si es factible diferenciar el volumen producido para las 
diferentes variedades, además, se podrá contar con la interpretación de una serie de interacciones 
entre variables que permitirán contar con información muy valiosa de la actividad productiva y del 
sector en general.  
 
ASUNTOS VARIOS 
 
El Sr. Daniel Ureña señala que en la reunión de la “Mesa técnica de aguacate” realizada en días 
anteriores se le pidió una serie de información al SFE que a la fecha no se ha remitido a las 
organizaciones. Con el objetivo de mantener una buena relación recuerda el compromiso para el 
envío de lo comprometido. 
 
El Sr. Alberto Montero indica que en efecto esta información la debe recopilar el SFE y remitirla.   
Según lo indicado vía correo por parte del Sr. Nelson Morera la misma fue enviada al Despacho 
Ministerial, quienes la remitirán al Sector.  Se dará seguimiento a esta gestión. 
 
La Sra. Johana Chanto manifiesta que tiene una confusión entre la Comisión Nacional de Aguacate 
y la “Mesa Técnica de aguacate”, considera que debería haber una sola instancia para la atención 
de los temas del sector. 
 
El Sr. Alberto Montero indica que pasará su consulta al Despacho de la Sra. Viceministra para la 
decisión de la línea de atención. 
 
El Sr. Omar Somarribas considera que temas técnicos se podrían ver en el marco de un Pitta 
Aguacate, pero es una decisión del Despacho la forma de atender. 
 
Finaliza la sesión a las 3:50 pm. 


